

("LOS PRESIDENTES DE LA REAL AUDIENCIA DE QUITO")

Escribe: JOSE ALEJANDRO GUZMAN

## L.C.D.O. HERNANDO DE SANTILLAN

### PRIMER PRESIDENTE Y FUNDADOR DE LA REAL AUDIENCIA Y DEL PRIMER HOSPITAL DE QUITO

El Lcdo. Hernando de Santillán fundador de nuestra Real Audiencia, fue hermano entero de Rodrigo, Caballero de Santiago, y de Alonso, Oidor de la Real Audiencia de Valladolid; sobrino carnal paterno de Gómez, Capitán distinguido en las célebres Guerras de Granda; y sobrino-nieto-paterno de su homónimo, luego Fray Francisco, Obispo de Osma, Embajador de los Reyes Católicos en Roma; y de Diego, Comendador Mayor de Alcántara, todos descendientes de los conquistadores de Sevilla, como vamos a ver en la siguiente breve relación genealógica comenzando por el

**Doctor Luis García de Santillán**, Justicia Mayor de Sevilla, que de su mujer la salmantina María Sánchez Coronado, tuvo a los citados Hernando, Obispo de Osma (9/4/1477), Camarero del Papa Sixto IV; a Diego, el Comendador Mayor de Alcántara; y a

**Pedro de Santillán**, ilustre caballero sevillano Comendador Mérida en la Orden de Santiago, dignidad que la confunden con la de Caballero algunos autores, como Bustamante ("Mis Ascendientes". Edic. Privada, 1955, que forma parte de la Biblioteca de los Condes de Canilleros, en el Palacio de Obando de Cáceres), y Roa y Ursúa ("Reyno de Chile". Biblioteca Nacional de Madrid), sin que Piferrer (que lo llama Comendador) ni el Libro de Genealogías de los Caballeros de la Orden de Santiago (Archivo Histórico Nacional de España) lo traigan como Caballero de dicha Orden. Otro error, caligráfico, por su analogía gráfica-fonética, existe sobre este Comendador Santillán en relación a su esposa, a quien Bustamante (Ob. Cit.), Riva-Agüero ("El Primer Alcalde de Lima". Biblioteca del autor), Roa y Ursúa (Ob. Cit.), llaman Isabel de Ramonte, por **Bahamonde**, según hemos visto en el citado Libro de Genealogías, y lo repite Piferrer. Estos, Pedro de Santillán e Isabel de Bahamonde, fueron padres de los arriba mencionados Hernando, que sigue, y Gómez de Santillán, 24 y Capitán distinguido en las Guerras de Granada, premiado por los Reyes Católicos con la Villa, a cuyo nombre aumentó el de su apellido,

siendo así el señor de la Villa del Huétor de Santillana, señorío elevado luego a la dignidad marquesal. Gómez de Santillán, fallecido en 1522, fue padre de A) Diego de Santillán, 11 Señor de la Villa del Huétor, 24 de Granada, Corregidor de Medina del Campo, de Córdoba, (la de la Arabe Mezquita) y Oviedo, y Gobernador del Principado de Asturias, hasta su fallecimiento, soltero, en Oviedo el 23 de junio de 1570; B) Pedro de Santillán, Caballero, éste sí, de Santiago (1537), III Señor de la Villa del Huétor, vecino de Granada, y aunque casado con María Ortiz Manuel Portocarrero, falleció sin sucesión, acabándose la línea masculina de esta rama; y C) María de Santillán, casada con Iñigo 11 de Córdoba y Aguayo, hijo natural del 11 Conde de Cabra. Con sucesión.

**Hernando de Santillán**, casó con Leonor de Figueroa y Allencastre, de la casa de los Duques de Frías y Albuquerque, y de Beatriz Ponce de León, de la casa ducal de Arcos, llamada también Beatriz de Melo y Figueroa: todos nacidos en Sevilla. Hijos de Hernando y de Leonor, fueron, los primeros arriba nombrados, Rodrigo de Santillán, Caballero de Santiago (1565), nacido en Sevilla; Alonso de Santillán, Oidor de la Real Audiencia de Valladolid; y **Hernando de Santillán**, Primer Presidente y Fundador de la Real Audiencia de Quito, y del Primer Hospital de Caridad.

El **Licenciado Hernando de Santillán** de quien, como funcionario, se tienen "testimonios elocuentes de su celo y seriedad" (Carlos Hamilton D. "Comunidad de Pueblos Hispánicos". Página 64. Capítulo 1: Los Legisladores y los Funcionarios. Edición Cultura Hispánica. 1951), nació el año de 1521 en Sevilla, y no 1421 (Roa y Ursúa. Ob. Cit.), fecha imposible de admitir. Antes de venir a América fue Ministro de la Real Audiencia de Valladolid, Oidor de la cual, fue su hermano Alonso ya citado. En 1548 llegó a la antigua Ciudad de los Reyes, para integrar la Real Audiencia de Lima, en calidad de Oidor, y como tal, fue uno de los que dirigieron la campaña contra el rebelde Hernández Girón. Luego fue el Consejero predilecto del Virrey del Perú, 1 Marqués de Cañete, de quien había sido antes Asesor y Justicia Mayor en Chile, como lo fue también de su hijo Don García Hurtado de Mendoza, acompañándolo, cuando comisionado por su padre, realizó la visita a Chile, donde tuvo especial e importante intervención en planificar y fijar la tasa de los tributos y recaudación; siendo por tanto, Santillán, el "autor de la Primera Tasa" chilena "que lleva su nombre" (Hamilton. Ob. Cit.). Además, Santillán es autor de "una importante relación sobre las leyes y costumbres de los indios, publicada por Jiménez de la Espada" (Riva-Agüero. Ob. Cit.)

Siendo Oidor de la Audiencia de Lima (1560-1564: Roa y Ursúa. Ob. Cit.), fue nombrado Presidente de la Real Audiencia de Quito, con título firmado por Felipe II, en Monzón, el 27 de septiembre de 1563 (Federico González Suárez. Historia General del Ecuador), siendo promovido a tal dignidad el 18 de septiembre de 1564 y gobernando cinco años no completos. Luego de instalar la Audiencia, en octubre del 64, por González Suárez sabemos, que: Trabajó en la construcción y reparación de los caminos próximos a Quito. Fundó el Primer Hospital de Caridad, que se llamó "de la Misericordia de N. S. Jesucristo", inaugurándose solemnemente el 9 de marzo de 1565, fecha en la que, para su ayuda y mantenimiento, fundó también la Cofradía "Hermandad de Caridad", increbiéndose en ella,

entre los primeros, el mismo fundador, y el Tesorero de Real Hacienda, Don Jerónimo de Cepeda, hermano de la Santa Teresa, Doctora de la Avila amurallada y mística.

Fue casado con d<sup>a</sup> Ana Dávila, nacida con él en Sevilla, hija de Pedro González de Bahamonde, 24 de Sevilla, y de Inés de Sandoval, hermana del Marqués de Denia; con sucesión. Según Roa y Ursúa (Ob. Cit.), D<sup>a</sup> Ana falleció en Quito, pero González Suárez, investigador en los Archivos de la Audiencia, en su monumental Historia nos dice, que Santillán llegó viudo (Cap. 11.-Pág. 50).

Viejo ya, regresó a España, ingresando al estado eclesiástico, donde fue Presbítero y apenas ordenado sacerdote, a fines de 1572 fue presentado por Felipe II en Roma, para el Arzobispado (Obispado: Riva-Agüero.-Ob. Cit.) de Charcas (luego Chuquisaca, hoy Sucre, en Bolivia), siendo preconizado en el Consistorio de 1573. Entonces volvió a América y fue consagrado en Lima, falleciendo allí tres meses después, en 1575, a los once años de fundada la Real Audiencia de Quito. Según Riva-Agüero "Debió morir el 7 de junio de 1574 pero el chileno Roa y Ursúa da la fecha del 8 de julio del mismo año.

Nuestro máximo historiador González Suárez dice, refiriéndose al Primer Presidente de la Real Audiencia de Quito, que "su memoria debe ser bendecida por la posteridad" pues "dejó en Quito, un monumento imperecedero" al fundar el Primer Hospital de Caridad.